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蒋大宗，1922年出生于江苏扬州，西

南联大1944级电机系校友，西安交通大学

教授，2014年3月18日逝世，享年92岁。

生前在计算机辅助医学诊断、功能性神经

电刺激、生理信息的提取和信号处理技

术、X线数字直接成像和双能量成像等方

面均取得了杰出成就，是中国生物医学工

程创始人之一。

初见军旅

我们一行15人是当时新38师孙立人将

军向联大工学院要人，未经译员训练班，

以38师的人员直接飞向列多的后方留守

处。记得是1944年2月初一个清晨在巫家

坝机场登机，临行前换上了一身极为破烂

的粗布军服，丢弃了所有衣物。空身上

机，真有一种义无反顾的气概。飞越驼峰

是从未有过的感受，为了不过分爬高，飞

机是贴着山顶走的，遇到更高的山则选一

个谷口，略爬高一点从两峰之间穿过，然

后再下降在较低的高度飞。当时的机型是

C-47运输机，没有座位，我们就坐在一

袋袋运出的钨砂之类的出口战略物资上。

机舱内外是通的，云层中的颠簸、寒冷和

低气压是很不舒服的。我虽然没有晕机却

也是一番痛苦的磨练，终于下降到一个小

机场。一出机舱，就被耀眼的阳光和扑面

的热浪所震慑，真是另一个热带世界。

那时的驻印军有着复杂的情况。指

挥、编制都是中国人自己，服装是英国人

供应的英印军的夏季军服，给养是当地食

品和美国罐头食物，而武器则清一色的美

国装备。我们一到就算是三级译员“同少

校”的军阶。好在在前线上一律不带领章

之类的标志，就是糊里糊涂的军官了。另

外每月有180“卢比”的津贴。那是很不

少的数目，当时可买两只手表。

作战部队已经过野人山打进了缅甸的

胡康河谷。我们则在印缅边境印度一侧的

列多的留守处中经过了一周余的军训，其

间还有38师的翻译室主任亲自来迎接我们

这批新兵，并给我们讲了一些英文的军语

以助我们今后的工作。

开赴前线分派任务

短暂的军训后我们一行即乘车开赴前

抗日从军记
○蒋大宗（1944电机）

蒋大宗教授

回 忆 录
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线的38师前进指挥所。一路上看到两个工

程在热闹地进行：一是通过野人山进入胡

康河谷的公路（后来经密支那、八莫向东

一直通向云南，当时称为列多公路，亦曾

称为史迪威公路）；一是向前线输送油料

的管道。这两项工程都是由美军的工程兵

施工，使用了先进的施工机械，如大型推

土机和挖掘机等，使我们这些学工程的学

生第一次见到这些先进的工具的实地使

用。那时已经进入雨季，道路泥泞不堪，

时有车辆被陷住。一些大型的车辆常带有

自救的绞盘，遇到这种情况，只消把车头

的钢丝绳放开，系在前方的一棵大树上，

开动自己车子的发动机就能把自己拖出陷

坑。这条公路和油管随着战事推进，一节

节延伸，保证战勤物资源源不断地支援前

方。由于雨季的雨水侵蚀，道路不完善逐

渐暴露，所以沿途的维修拓宽工程随处可

见，由于路是在无人山区的丛林中开辟，

离开路边几公尺就是合抱大树的丛林。开

路的艰苦是明显的，但想到还没有路时，

作战部队在密林中，以刀斧开

出小路前进，还要歼灭顽强的

日军的艰难和献身精神更觉肃

然起敬。

向前线运输物资的车队总

是以十多辆十轮大卡车为一

队，浩浩荡荡地向前方开去。

尤其晚间开了大灯，一条火龙

轰轰作响地前进，可谓壮观。

司机的技术一流，我注意到在

上下坡或转弯处，几乎每一部

车都在同一地点换挡，我们这

些未见过世面的老百姓每每叹

为观止。到了前线师部，发现

师部就是在丛林的深处一些散落的帐篷和

空投的白降落伞搭的帐幕。顶上是密密的

树冠，真是在空中也很难发现的营地。这

和在后方列多的河边开阔地成排的帐篷大

不一样。

我们刚到时正逢我军攻占了胡康河谷

中心的孟关镇。等到我们追赶上前进师部

的时候它又前进在河谷左侧的山边上了。

我们报到以后就等待分配，并一一见

到了先我们从军的诸位学长，那时翻译室

内已有二十余人，其中从联大来的约近十

人，真是热闹。我们的到来可以分担他们

许多任务。当时驻印军中每个营以上的建

制都配有一美军的少尉以上的联络官，他

们有直接向总部反映情况的通信管道，使

得部队要求后勤支援和空中支援有更快的

渠道。此联络官和营指挥官同进退，因此

每个联络官都要有一个翻译官来做沟通的

媒介。孙立人将军所以要工学院的15位学

生，目的并不仅着眼于作翻译，而另打算

利用我们的专业知识来促进军中的技术工

2007年10月27日西南联大成立70周年，在清华大学晚宴
上。前排右起：蒋大宗、李循棠、王伯惠、宁大年



154 校友文稿资料选编·第19辑

回忆录

作。例如学土木的去工兵营和炮兵营，学

机械的去了汽车营，还有的留在师部机关

的军械处。

校友中有一位云镇中校（一级译员）

是联大电机系1940级毕业生，他在军械处

主管通讯器材的工作，大家都亲切地称他

为云大哥。他向我们介绍当时军中使用的

通讯器材，使我们认识到为了保证战时的

野战通信，一般军用器材都有各种各样的

特殊改进，如防潮，等等。也看到每个团

都配备了15W的无线电台，而连队间有特

殊任务时也有了短途的无线电FM电台。

电话更是有战地特殊要求，当时还是最基

本的通信工具。部队到达驻地第一件事要

建立通信，在潮湿多雨、密林遮日又有大

小野生动物的丛林中，电话兵是最辛苦而

危险的兵种。

最后宣布了分配，我们15人中大半是

到了各步兵团中各营，还有分到通信营、

工兵营、炮兵营、汽车营的，有3人留在

师部的军械处，为机械系的江今俊、曾善

荣和电机系的我。我即随着云镇大哥学着

管理通信器材，包括维护、申请补充消耗

品，还把损坏的送修和领取新器材。

军械处还有一项任务，即每一小的战

役后小休整时，立即由后方美军军械处来

人检修武器。我也多次陪同这种检修组前

往前沿营部、连部去检修。一场战斗下

来，步枪坏得最多。

记得当年那种步枪最常损坏的部件是

退弹壳的弹簧，我们要帮着登记做统计。

一次差不多要换掉1/4之多。这种工作使

我们能接触到不同层次美军，从军官到军

士以及一等驾驶兵。

在接触中感觉到，美军中的上层虽然

折服了中国士兵的英勇和品质，但在客客

气气的言谈中还是流露出认为我们的技术

水平落后的轻视。例如，我们多次争取发

给我们一些修理工具，可以让我们就地自

己修理，效率高一些。他们说，你们能正

确地换换电池和电子管就很好了，损坏了

的及时送回来修理更快。就这样，我们还

是凭简单的工具：一个万用表和用火烧的

烙铁，修过许多电话机和无线电器材。慢

慢地和维修点的军士搞熟了，他们也知道

我们也是真正大学毕业，学历比他高，理

论上可以讲得清楚，方才另眼看待，私下

里送我一些很好用的专用工具和一些器材

的说明书，但却要我不要向上说。因为军

中规定维修等级是很严的，下一级不能做

上一级的工作是制度。

当时，美军为了战争全民动员的程度

很高。有一次在孟关的维修总站，看到一

个穿着不带军衔的中年人，很不像军人，

问起我们的战地情况。他说他不是军人，

是来解决无线电器材最头痛的在热带地区

电子信息器材受潮生长霉菌失效的问题。

最后报了姓名，叫Glasgow，原来就是我

们没有来得及好好读的《无线电工程》教

科书的作者。当时我真有点不知所措。堂

堂的大教授就是眼前这个不起眼的小老

头。我吞吞吐吐地说了我们读过他的书，

不过是影印版。隔了一天，我找出我随身

带着的那本书去请他签个名留作纪念。

他看到那本以黄色土纸翻印得不清楚的

他的著作，很高兴地签了名。还说现在

已经有了新的修订版了，还说他早就知

道中国有这种“海盗版”，但他还是高兴

看到自己著作能对大家有用云云。这也算

是一段佳话。
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再要说，我弄到的几本军用说明书，

真使我大开眼界。厚厚一本，前半段讲

使用和线路的原理，后半段讲维修。长

长的一节Trouble…shooting，几乎把可能遇

到的事故都考虑到了，按着它写的一步一

步做，准能找到毛病，并指出了修理的措

施。从这些说明书我真的补上了在四年级

下学期没有学到的课程，并学到解决实际

问题的方法。一部复杂的机器，只看说明

书的使用部分，即使一个只能识字的外

行，也能把一台复杂设备顺利地用起来。

第二部分，原理和线路，可以使我们这样

的人真的看懂。第三部分维修，就详细到

一个电子管、一个线圈、一个电阻坏了有

什么现象，检查的步骤，等等。真是课堂

中根本学不到的实践经验。几个月的实践

锻炼使我充实了不少。

战地活动

我在军中参加战斗前线的活动也只有

从孟关战役以后，肃清胡康河谷的日军

和突击密支那的那一段，为时不过八九

个月。

在胡康河谷内的战斗是在丛林区内，

环境艰苦险恶，日军尚在顽强抵抗，每攻

下一个据点往往是全部战死，很少能抓到

俘虏。而过了密支那向南则是已经到了开

阔地带，也有了现代文明，交通道路都有

了。日军的士气在连连受挫后，国际形势

也是大势已去，抵抗也不那么顽强了。

在丛林区的战术，都是迂回切断后

路，包围消灭。日军的据点都在交通较方

便的沿河，而我们则由两侧爬上山去穿过

无人的密林，插到据点的后面切断交通，

然后配和正面的进攻，以优势的兵力吃掉

一个个据点。师部有时也设在密林山边之

处。我记得在那段时间参加过三次密林行

军，去包抄。

那时的装备，我们的炮兵营用75mm

的山炮，是拆成几件用骡马驮着行动，所

以可以穿插密林配合行动。步兵就背着迫

击炮随着连队行动，火力比日军强。主力

的大炮为105mm的，由车拉或马拉。它就

只能在有道路的正面使用。往往到原始的

公路已经可以接上，弹药方可由汽车送

上。而穿插的步兵团、营，在离开公路后

就只能靠喀钦族土著带路用刀斧斩开大树

下的灌木前进，骡马是主要运输工具。但

每到一处休息地，找一块几十米见方的林

间空地，地上铺好联络布板信号，就可以

无线电申请空投，就有运输机把弹药和给

养用降落伞投下来。我们能够这样做是因

为有了绝对的制空权。

尽管我们有这样的优越条件，然而在

雨季时丛林行军也不是轻松的事。披着雨

衣，里面的汗水照样把衣服弄得湿漉漉，

而且气温又高，闷热难受的劲难以形容。

虽然有皮靴和绑腿，但可恨的蚂蟥也会钻

进去，不痛不痒地吸血。到了宿营地脱下

一看，鲜血淋漓，初次看到真是吓一大

跳。这种自然条件又增加了战斗的辛苦。

宿营时不一定能搭上帆布床和帐篷，安

静地睡。有时树顶上的猴群呼啸而过，

不知名的鸟叫也很吓人，不过几十里地

的步行跋涉下来那困乏劲也就使人昏昏

入睡。我们行军时并不背枪和装备。相

比之下，兵士们要背上枪支和弹药，到

了地方还得要轮流放哨警戒，就不知要辛

苦多少倍了。我随着师部机关行军还可以

把东西让马驮上，第一线作战的部队就更
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是严格的考验了。

我第一次遇到炮火的洗礼是到前线后

第一个迂回战役。随着师部上了山后，有

任务又回到河边的正面前沿。在正面有着

一个重炮营，出现了观察哨和炮阵地间新

发下的对讲无线电机通话不好。那是一种

老式的超短波调频对讲机。师部通信官云

大哥领着我走了一段再乘吉普车去了炮阵

地。很快就发现是双方不会调到同频率，

经过短时间的训练，问题解决了。傍晚炮

营营长留我们吃了饭再回去。战地的伙食

其实并不差，罐头牛肉做出几种不同的

菜，还有用手榴弹在河沟中炸的鱼烧汤。

大概六七人围坐在降落伞搭的帐篷下喝鱼

汤，外面有个打气炉子还在嘶嘶作响。这

时远处有一声爆响，我也没有在意。营长

即警觉地派一个士兵到帐外远处去听动

静。然后突然一声巨响，眼前一片烟雾，

吓蒙了的我们，不知哪里来的劲，一转身

就扑进了身后的一个掩蔽部（一人多深的

土坑，顶上堆有两三层整根的圆木。上面

再盖上约一米厚的土）。那个掩体正是营

部的电台，机器也被我们压倒。共进来了

四五个人，包括通信排长和云大哥。通信

排长说不要紧，这掩体能挡得了，等一会

就停。躲在那掩体里就觉得四周连续受了

十多次炮击，有的近的震得木材上的泥土

哗哗地落。但我们的掩体始终没有中上头

彩。这时有一个连副向我们解释，在日军

据点中有四门日军150mm的大炮。平时日

军是不敢发炮的，因为只要他一打，马上

就有P51去低空扫射。但这里是他们撤出

的地方，地形熟悉，而且我们过去也发过

多次炮，日军早已测准了我们的方位，就

趁空打了这一阵冷炮。几十响后炮击突然

停了，四周十分安静。谁也不说话地等

待，渐渐似乎听到远远公路车队的声音，

接着听到上空有战斗机的响声。这时连副

就说可以出去了。我们出去后看到降落伞

帐篷已不见，地上有些血迹，营副在大声

指挥着什么，叫我们赶快离开。我们还有

点不知所措，糊里糊涂地挤上辆吉普颠颠

簸簸地向后方开去。这是我第一次受到战

争的洗礼。

事后听说，那次偷袭我们的损失不

小，那个派去听动静的卫兵当场阵亡，另

有三人负伤，其中有那位接待我们彬彬有

礼的炮兵营长，被一块弹片打断了脊骨在

送到野战医院的途中死亡。而我和他的位

置当中仅隔了一人，不能不说我和云大哥

是幸运的。

再有一次难忘的经历就不那么血腥而

有点浪漫了，那是发生在我经历的第二次

迂回。一个已经行军到山中的团部电台突

然出了故障，云大哥派我独自到现场修

理。我所带的工具只是一块万用表和一本

该机型的说明书。也是先向后方走到了一

个小型机场，一会儿来了一架联络机叫

L1，是那种轻型双翼蒙布的原始机型。

这是一种除了运送人员、机要，还可做低

空飞行，作炮兵观测用的轻型飞机，没有

机舱，只有两个洞，前面是驾驶员，我则

爬上去坐在后面的洞中，扣上安全带，只

要跑很短的几十米就可拉起来。因为上身

露在外面可以自由地俯身看下面和四周，

所以特别新鲜有趣。飞机离地就几百米，

下面的地形清清楚楚。这种经历也是第一

次。虽然航速很低，但不消半小时就找到

了团部。

这种小飞机可顺着山势上上下下地
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飞，遇到云雨，可以绕过去，很少穿云而

过。有一段飞到低云层上面，使我看到了

一次终生难忘的奇景。太阳从上面照下

来，飞机的影子落在白云上，四周套了两

层五彩环形的圈。这就是物理教科书上的

“虹”和“霓”。这是在地面上永远看不

到的完整圆形，这种自然界的奇观让我见

识到了。

团部已经派人带了匹马来接我，到

达驻地休息一会儿就开始动手。所幸有

着该机型的说明书，按着故障的trouble…

shooting一步步找。到了深夜方查到最后

一级一个音频变压器的线圈不通，那小变

压器是密封的，一点办法也没有。

按说明书的要求这种故障是送上级维

修站换零件，然而在迂回的战场，只有非

常规处理了。我和通信班长二人，想方设

法找到一个国内带出工具箱中的火烧烙

铁，又找到了一个打气炉子，把烙铁烧

热，焊开电路卸下密封的变压器，再打开

密封，熔出填充的防潮料。幸而在离引出

头不远处发现了一个泛绿色还未完全锈断

的细线，毛病就在这里，原来的密封设计

还是挡不住潮湿的侵入。接着寻找内部的

断头，找到后一量线圈内部还是通的，大

为高兴。试着另找一根线焊上，因为线圈

的线极细，焊了好几次勉强接通，装上原

处，恢复电路后就听到接收的信号，中断

了三天和总部的联系终于恢复了。看着通

信的恢复，自己的喜悦就不用提了。

经过几次迂回合围歼灭战以后，胡康

河谷内的日军已全部肃清，大军就准备合

围谷口的一个城市孟拱。已经在丛林区以

外的平原上了，并有轻轨铁路向东通向重

镇密支那。就在此时战局有了变化，决定

暂丢下孟拱不管，突袭密支那，成功后孟

拱就成为瓮中之鳖，不必费力去攻了。

这时派了一支美军的突击步兵叫“麦

支队”约一营人，去穿过密林偷袭密支

那。这支部队装备精良，野外丛林中求生

的新装备一应俱全，就连步枪都是最新半

自动的卡宾，重量仅5磅，不及我们用的

步枪1/3，还能连发。通信器材也是一流

最新的。可这个少爷兵的精兵在密支那附

近和日军一接触，遇到顽强抵抗就溃不成

军，把各式新装备丢得到处都是。我军跟

上支援，接触以后稳住了阵脚，并突袭了

机场。这次美军也想在丛林战中露一手，

不料出了个大洋相，少爷兵的狼狈逃窜不

堪一击成了军中的笑谈。机场得手后，盟

军就有了一个印缅战场的大举措，即派了

几十架运输机，各拖了一个大型滑翔机，

每机上都载了数十名轻装步兵。当时我们

下面尚不知战局的变化。一天傍晚，突然

天空中出现一架架飞机，每架都拖着大型

鸟样的东西由头顶飞过。这真是戏剧性壮

观的场面，令我久久兴奋不已，想这样的

现代化战法准会有大的战果。

后来知道，到达密支那后，滑翔机脱

扣，顺利地安全降在机场上，步兵冲出即

占领机场。再配合地面的部队进攻密支那

市。经过艰苦的巷战，肃清了一座座房

屋死守的顽强日军，最后完全占领了密支

那。

这一变化使我们师部从靠近孟拱的山

中转向东，直奔密支那。由于四周已无敌

情，可以大大方方地列队行军。途经林中

到处可捡到美军丢弃的物品，大家称为

“发洋财”。值得一提的是捡到几部美

军最新的手提无线电话，那时叫walkie-
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talkie（边走边讲），尺寸有现在的老式

“大哥大”的三四倍。一个人一手可以拿

得起，要知道这是在50多年前的电子管时

代啊！我们立即拆开这些“战利品”，发

现里边一半边有方、圆两块电池，分供

甲、乙电，另半边是电路板，上有四只真

空管，我们还是第一次见到这样小的“花

生管”。没有任何可调谐的电路，后来看

到了说明书方知是用两块石英晶体，分别

决定发信频率和接收时本地震荡频率。我

们弄到的几部都不在一个频道上，因此当

时就没法用。在密支那住定后，和维修站

搞熟了，才向他们道出这个情况，因我们

部队不在可以使用这些设备的范围内，他

们不能公开维护我们这几台设备。再后来

通过一些特别友好的军士，以日本战利品

作为交换才弄到了说明书，并为我们换到

同一频道，也配发了专用电池。这样在师

部行军时这几台东西就发挥了作用。据

说，后来在行军时，被一个指挥部的美国

高官发现我军使用这种手提无线联络，就

提出这种装备不是规定发给我军的，孙立

人将军答曰：“许有人扔，难道不许我们

捡来用吗？”对方尴尬地无言以对。

在密支那被轻武器打得千窗百孔的一

些热带建筑中，师部有一次大休整。这些

房子大部分是高脚楼，即地板离地约有一

米左右高，以避雨季的潮湿。分散在各团

营的翻译官回到师部有一次团聚。我还记

得在翻译官的帐篷前留有一张联大校友的

照片。当时不知谁用纸画了一张三角形的

校徽，大概是纪念11月的校庆吧。有十多

人分两排手持这些纸校徽留了一张珍贵的

照片。

（上接第143页）个控制系统设计完才去

医院。临终前同志们把安装好的高温堆控

制室的录像拿到病房放给他看，他激动地

说：“我们设计的全数字化保护系统走

到外国人前边了，虽然自己病成这样，

值！”

如今，在位于北京昌平区的清华大学

核能与新能源技术研究院，耸立着三座反

应堆：上世纪60年代建成的“屏障实验反

应堆”、80年代建成的“5兆瓦低温核供

热实验反应堆”和世纪末建成的“10兆瓦

高温气冷实验反应堆”。其中，10兆瓦高

温气冷实验反应堆是核研院攻坚的一个代

表，也凝聚着佟允宪教授的心血和生命。

我曾经在200 8年重返200号参观

（1964年，我曾经整个暑假在那里参加电

路安装工作），看到高大的反应堆，浮想

联翩。当年那个身体瘦弱的、有些驼背的

小个子同学佟允宪就是在这里倒下的吗？

他的灵魂是不是就在这里隐藏着呢？

面对佟允宪的灵魂，我羞愧难当。你

的灵魂不死，因为你生命的价值远远高于

我和许多人。而我虽然苟活，却虚度年

华，一事无成。在今后的日子里，我将继

续用拙笨的文字，写下自己对贤者的纪

念，也写下对生命的思考，或许，佟允宪

的在天之灵会佑护我这样做吧。

2013年9月2日


